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房地产企业应追求“两个奖章”
一个金钱奖章、一个社会奖章。多位人士认为房企已经开始注重履行社会责任，但有待提高

企业应该履行社会责任，这应该是一个无需讨论的话题。房地产企业同样不能例外。房地产企业履行社会
责任水平如何？如何处理经济收益与社会责任两者之间的关系？保障房是否是房企的“必修课”？围绕着房地
产履行社会责任方面的热点问题，本报邀请了多位嘉宾共话房企社会责任。房企已经开始形成履行社会责任的
意识，整体已经在履行社会责任方面“觉醒”，但仍有提高空间，成为多位嘉宾的共识。

现状

房价“一丑遮百俊”
新京报：您如何评价当

前房企履行社会责任水平？
李晓林：如果说十多

年前一些企业热心公益、
捐助还有作秀成分的话，
现在大部分房企的社会责
任感确实强了，出发点都
是不错的。近两年房地产
企业遇到“史上最严厉的
调控”，有的企业日子不
是那么好过，有的企业能
力允许，还在积极参与社
会公益等活动。

2002年我提倡支持骨
髓库建设，并发起骨髓博爱
基金。作为政协委员，全国
政协十届、十一届会议期
间，先后建议加快骨髓库建
设、将骨髓移植纳入医保范
围。就林达来说，我计划在
未来5年捐款1000万元，用
于救助患白血病的大学生
和教育移民等。

王超斌：必须承认，房
地产为国家经济做出了重
要贡献。追求利益也无可
厚非。但房价的高涨，让
老百姓有些恨。房价上
涨，不能简单归结为开发
商不履行社会责任。在调
控的背景下，在房价这个
层面上，开发商不想流“道
德的血液”也得流了。考
虑到经济增速、原材料成
本上涨，开发商下调10%的

价格实际上就跌了30%了。
刘晓光：整体来说，房

企已经有了履行社会责任
的意识。举个例子，在阿拉
善生态协会会员中，40%都
是房地产界的人士。像有
比较领先的房企在企业内
部研发生产绿色、生态产
品；在外部参与环保公益行
动。这些都是房企在不同
层次上履行社会责任。

钟宏武：从一个普通
消费者角度看，虽然房价是
一个很复杂的事情，但前几
年房价高涨，使房企处于一
个备受争议的位置；加上住
房交付过程中存在的延期、
质量瑕疵等，使房企形象打
了折扣。“一丑遮百俊”，这
些问题就使房企履行社会
责任的一些努力被忽视了。

陈国强：房企在履行
社会责任方面做了很多，
有很多种形式，但总体评
价不高。形成这种落差，
和房企的社会形象有关。
房价高企使开发商受到很
多负面评价，于是履行社会
责任的表现就被抹杀了。

房企现在履行社会责
任，反映在不同层次，包
括对股东、对员工、对合
作供应商、对所在城市等
都履行责任，还有参与社
会公益捐助，等等。
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新京报：目前房企对

社会责任的认识和履行有
哪些不足？是不是也存在
诸如一些房企过于强调慈
善捐助，而忽视其他方面
的问题？

李晓林：就像刚才说
的，现在多数企业出发点
都是不错的。谈到对股
东、员工、消费者的责任和
环保意识等，我认为这是
属于商业道德范畴的。

履行社会责任应该更
关注社会公益活动，诸如
推动骨髓库建设，以及扶
贫事业。现在我国贫困人
口 1.28 亿，扶贫任务任重
而道远。在有赖于国家增
加财政支持的基础上，扶
贫还需要更多的爱心企业
参与。

王超斌：公益不要勉
强，要量力而行。不要为
出名而捐款，而是要看哪
些地方实实在在困难，捐
款就可以解决他们的燃眉
之急。

房企履行社会责任，
不光是捐款，不一定是卖
便宜房子。通过做好企
业，诚信经营，为国家上缴
更多利税，给员工更多福
利、更好的发展机会，这都
是履行社会责任。

刘晓光：房企对社会

责任的认识确实有有待提
高的地方。“衣食足而知荣
辱。”早些时候，企业没有
能力，现在企业实力壮大
了，逐步开始重视社会责
任的履行。房企人士广泛
参与阿拉善环保活动，就
是房地产界一个阶层的觉
醒，而不只是一个两个人
的（觉醒）。

钟宏武：说到房地产
企业的社会责任，最核心
的本质责任是，为公众提
供优质的房屋产品，包括
住宅和商业项目。产品质
量要能满足社会需求。相
对于此，其余方面的责任
属于一种“锦上添花”。如
果没有做好产品这一前
提，其余方面责任履行的
意义就会被弱化，甚至沦
为一种包装，得不到社会
的理解，以致会被误解、被
猜测。现在房企对社会责
任的重视，一定程度上带
有对前些年的原罪情结。

陈国强：房企由于实
力不一样，在社会责任方
面的表现参差不齐。行业
龙头企业都比较注重社会
形象，各 方 面 做 得 比 较
多，也编制了社会责任报
告。和其他行业相比，这
些标杆房企履行社会责
任并不弱。

认识

实力决定履责能力2
新京报：就房企来说，

对股东负责主要体现为利
润等经营指标，而其他方
面的责任履行，如开发保
障房，利润较薄。如何平
衡这两方面关系？

李晓林：做商品房的
房企介入保障房开发，是
一 个 挺 不 错 的 形 象 投
入。保障房有政府买单，
有一定利润，不会影响整
体收益。

王超斌：国企本身就
是国家的企业，本身要承
担保障房的任务。至于
民企，政府没有要求民营
企业去做。但在实际土
地出让中，有的土地要求
配建保障房。企业经过
自 身 权 衡 ，觉 得 有 吸 引
力，拿下地块，建好保障
房，这自然就是尽到了这
方面的责任。

刘晓光：首先应该强
调 ，企 业 应 把 自 身 生 产
运营做好，然后才能有能
力履行社会责任。另一方
面，只有对股东的责任，而
没有对社会的责任，也是
不可取的。

房企应该追求“一个
金 钱 奖 章 ，一 个 社 会 奖
章”，企业家也应该实现两
个价值：金钱价值和社会
价值。市场中也不乏这样

的例子：有良心的企业房
子都好卖。

钟宏武：股 东 的 经
济收益与社会责任并不
矛 盾 ，两 方 面 现 在 是 捆
绑 在一起的。前几年楼
市特别火的时候，没必要
强调社会责任，房企都能
挣到钱；而现在，房地产
逐渐走向买方市场，公众
很理性，而社会责任履行
会给房企加分，有助于房
企赢得客户。

陈国强：两方面需要
兼顾，赚钱是基本的，但
不能忽略其他方面。对
股东要有业绩回报，对社
会也要有贡献。对于保
障房，是否参与能体现出
对社会责任认识的水平
高低，应该成为房企必修
的内容。

另一方面，追求业绩
与履行社会责任有短期
眼 光 和 长 远 眼 光 的 问
题。履行社会责任也会
反 作 用 于 企 业 经 营 业
绩。有追求的企业能赢
得更好的外部环境，更好
的合作、发展空间。从长
期看，有利于企业业绩的
提高。

平衡
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